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本报记者 林媛媛
通讯员 刘亚男

从创卫开始至今，咱们甸柳
的点滴变化居民都看在眼里：原
来菜叶遍地污水横流的马路市
场变成了规范整洁的便民街，原
来灯光昏暗气味难闻的地下菜
市场变得高大上，原来路牙子边
风吹日晒的修车铺搬进了便利
棚……

一进入历下区甸柳街道甸
新东路南头，三组造型美观的便
民摊点映入眼帘。“社区里有的
居民生活不富裕，需要靠摆摊来
维持生活。而周边居民也喜欢在

附近淘淘便宜货。”甸柳街道相
关负责人介绍，“在不影响市容
的前提下，设置了三组13个临时
摊点，安置了15名困难群众，既
为小商贩解决实际问题，也方便
了我们老百姓购物。”

从今年春天，甸新东路马路
市场提升开始，每天早上，居民
刘大爷都会到这里来看一看变
化。9月12日上午11点，站在人行
道上，刘大爷看着熠熠生辉的

“甸新东路便民市场”几个大字
啧啧称赞，“50多米长的街巷一
览无余，全都焕然一新了，干净、
敞亮。”

而在市场经营水果生意6年

多的李师傅对市场环境提升也
有深刻的感触，“以前都是乱糟
糟的，一到上下班的点简直没法
走。现在，环境变好了，生意也更
好了。”

为巩固、维护好整治效果，
甸柳新村街道办事处与经营点
内的摊户都签订了《便民摊点使
用协议书》，在经营时间（6:30-
20:00）、设施使用、环境卫生等方
面作出明确规定，真正把便民摊
点打造成服务居民群众的便民
点，展示辖区形象的亮点，安置
困难群众就业的好平台和提高
辖区城市管理水平的助推器。

“吉祥苑农贸市场，是济南

首家社区室内副食品绿色市场，
并被商务部评为‘全国社区商业
示范社区’。”提及吉祥苑农贸市
场，甸柳新村街道办事处有关负
责人很是骄傲。

据了解，甸柳小区因建成较
早，配套设施不完善，为解决老
社区商业载体“先天不足”的矛
盾，办事处积极整合资源，拆除
了占道十几年的马路市场，建成
了3400平方米的甸柳吉祥苑地
下副食品市场，使马路上经营蔬
菜、水果、肉蛋类食品的400余业
户全部进场经营，实现了“退路
进厅”。

今年，办事处又在此基础

上，投资200万元对甸柳吉祥苑
地下副食品市场进行了全面改
造提升，形成了“农加超”式经营
业态，辐射周边6平方公里、满足
10余万人的消费需求。

值得一提的是，与以往的
整治措施不同，办事处此次还
在社区设立了社区城管工作
站，每天对辖区内占道经营、环
境卫生等问题进行不间断巡
查，实行城市管理精细化长效
考核，有效控制了整治回潮现
象。并与工商、食药监等部门进
行联合，加强对市场的日常管
理，从源头上保障市场的经营
规范和食品安全。

李学元腿脚不太好，但是说起修
车的手艺，街坊邻居都竖大拇指点赞。

“赞啥啊，我干这个都干了15年了，手
艺都是一点一点磨出来的。”面对称
赞，李学元有点不好意思。

今年创卫期间，李学元出摊的便
民街经过大整修，发生了很大的变化。
崭新的摊位整整齐齐，高高的棚子全
部覆盖。“真是太好了！”说起便民摊点
的整改，李学元非常高兴。

“以前下雨天就没法出门摆摊，后
来虽然搭起了棚子，但是棚子小，飘点
雨就淋湿了，尤其是秋冬天一到下雨
天真不敢出来，又湿又冷的，我的腿受
不了。”李学元说，现在好了，棚子这么

大，再也不用害怕下雨天了。
这个摊子不光是李学元工作的地

方，也是街坊邻居落脚唠嗑的地方，每
天老李都预备好几个马扎，谁没事都
过来坐下聊一会。“现在好了，大家夏
天也不怕晒了，下雨也不怕淋了，我一
边干着活他们陪我聊着天，高兴！”

虽然修车挣不了几个钱，但是李
学元说没事。“老伴退休了有退休金，
闺女上班了，我出摊能挣点就挣点。”

一旁跟老李聊天的几个邻居说，
在老李这修车，该收5块钱的收3块钱，
该收1块钱的免费，“你一共才挣多少
钱，再这么干，就成了雷锋了。”老李在
一边听着，也光嘿嘿笑不吱声。

下雨天也不耽误出摊了

商户搬新家，马路市场换新颜

甸甸柳柳便便民民市市场场集集体体““整整容容””

27日上午九点半，忙了一早上的
穆元军刚刚吃了早饭，正在逗弄1岁的
小孙女玩。“也就闲这一会，马上又要
开始忙起来了。”虽然忙虽然累，但是
穆元军说起最近的买卖来，满脸笑容。

“你看看我们这个菜市场，灯光
明亮，地面干净，生意能不好吗？”穆
元军告诉记者，吉祥苑地下菜市场从
2007年建造以来，就是周边最主要的
市场，经过今年创卫期间的集中改
造，规模更大了档次也更高了。

“你看看我的秤，这都是市场统
一配的，打出来的小票上还标着我的
摊位和名字，只要是我卖的菜出了啥
问题，尽管来找我。”穆元军说，菜市
场整修之后推行溯源制度，这个制度
也让周边的百姓更加放心。

除了这个，干净整齐的摊位都是
市场统一配置，不同的区域划分方便
显眼，明亮的灯光和干净的地面让来
买菜的居民也更加放心。

作为卖了25年菜的穆元军来说，
从马路市场到这么干净整齐的地下
菜市场，他一直感慨：“跟以前相比，
现在的条件真是太好了。”穆元军说，
以前在马路边上，风吹日晒不说，因
为堵路影响交通老跟街坊们闹别扭，
自己心里也不痛快，后来挪到地下菜
市场终于有了固定摊位，很高兴。没
想到现在又改造得这么好：“我敢说，
这绝对是济南一流的菜市场！”

“别的都不说，环境好了最重要
的是什么？归根结底就是生意更好
了！”

市场环境好了，生意更好了

小区里的卫生革命搞完之后，孟
宪和说变的不只是环境，还有大家的
精神状态。

“咱们小区都是开放式小区，以
前最多的就是乱堆乱放的问题。”孟
宪和说，以前楼道里但凡有点空的地
方，都被堆放得满满当当，破家具、自
行车、煤球，啥都有。“现在你再看，干
干净净，连个烟头都没有。”

自从居委会对辖区居民楼进行
了“楼道革命”之后，孟宪和说出门心
里特别敞亮，觉得特别高兴。“可不是
我一个人这么说，大家伙都这么说。”
孟宪和说，以前出门一看楼道里这些
乱七八糟的东西就觉得心里堵得慌，

现在出门到处干干净净的，心里特别
痛快。

小区环境好了，大家心里高
兴，而且讲卫生的自觉性也更高
了。“以前地上又脏又乱，大家随手
扔个垃圾也不觉得有啥不对，现在
地上这么干净，谁也不好意思随手
扔了，不光自己不扔，看见别人扔
还得劝一句。”

27日上午，孟宪和提着拖把刚把
楼梯擦了一遍，然后把单元门口贴在
宣传栏上的小广告清了清。“可不是
光我这么干，邻里街坊们没事就拿着
扫把出来扫扫，拿着拖把出来擦擦。”
孟宪和说。

环境好了，街坊们也更爱干净了

82岁的王洪坡在灯泡厂宿舍住
了几十年了，说起小区的环境，王洪
坡直说“变化太大了！”

“你看这院里收拾得这个干净，
看看这墙刷得这么白，楼道干干净
净，每天出门就觉得特别高兴。”王洪
坡带着记者在小区转了转，让记者看
看这看看那，说到哪里都一脸笑容。

王洪坡说别看现在小区这么干
净整洁，以前可不是这个样子的：“这
是今年创卫的时候刚刚整治的，墙是
刚刷的，楼道也是刚刚清出来的。”王
洪坡告诉记者，在创卫之前，楼道里
堆放的东西把路堵得剩下一半都不
到，走路对面来个人都得擦着身子过

去。“蜂窝煤、木头、纸箱子、破家具，
啥都往楼道里放，一家放大家都放，
其实都是没用的东西。”

“创卫的时候，居委会一家家动
员，大家伙也都支持，楼道所有的东
西都清理之后，一下子宽敞多了。”王
洪坡说，当时楼道一清理出来，邻居
们都特别高兴。

除了楼道干净了，王洪坡说小区
院子里也比以前干净多了。“以前到
处都是垃圾，现在地面上除了落叶啥
也没有，特别干净。”王洪坡每天上下
午都要跟老伴在小区里转转，坐下来
晒晒太阳。“干干净净的，坐在这心里
舒服。”

小区干净了，每天出门心情好
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●吉祥苑地下菜市场穆元军

●便民街修车师傅李学元

●甸柳五居居民孟宪和

●灯泡厂宿舍王洪坡
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